
 

广州市卫生计生委对广州市十五届人大三次 
会议第 20182183 号代表建议的答复 

 

陈东平等代表： 

《关于解决儿科医生面临的困境的建议》（第 20182183 号）

收悉，现答复如下： 

一、关于加强儿科学教育，培养儿科医生的建议 

代表们基于对广州市儿科医生面临困境出现紧缺情况的调研

分析，提出要“加强儿科学教育，培养儿科医生”的建议，以有

效解决目前广州儿科医生面临的困境，培养后备力量，建设高质

量的儿科医生队伍，为儿童健康成长提供保障，具有积极的现实

意义。我们赞成代表们的建议，并希望社会各方力量大力支持相

关工作，支持我市医学院校加强儿科学教育。同时，针对广州市

存在的儿科医生紧缺的现状，广州医科大学正加大力度推进儿科

学教育工作，对儿科学学科建设和人才培养工作进行了规划，提

出要依托附属广州市妇女儿童医疗中心，以国家临床重点专科儿

科学为龙头，建设国内领先的儿科医学学科；创建儿科学院，开

办儿科学本科专业，培养高素质的儿科专门人才等。2016 年，广

州医科大学结合广州儿科医生紧缺这一社会需求，充分整合发挥

学校办学资源优势，新开办五年制儿科学本科专业，2016 年、2017

年学校每年招收 30名儿科学专业本科学生。 
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二、关于严格儿科医生资格考试标准，招录高质量的儿科医

生的建议 

2016 年、2017 年，广州医科大学录取结果显示，儿科学专业

录取竞争相对较大，最低录取分比省最低控制线高 40多分。目前，

儿科学专业在校本科生为 62人（其中 2人为其他专业转入）。今

后，广州医科大学将结合社会需求，不断改善学校办学条件，不

断提高儿科本科生培养质量，逐步扩大儿科学专业本科生的招生

规模。 

三、关于降低儿科医生的工作强度，减轻儿科医生的心理压

力的建议 

2016 年，我委会同市人力资源和社会保障局、市财政局联合

印发了《关于提升儿科医疗服务能力的通知》（穗卫〔2016〕66

号，以下简称 66号文），其中明确：在促进儿科人员职业发展方

面，儿科医师在职称晋升和主治医师岗位聘用中给予政策倾斜、

优先设置、聘任儿科医生和护士岗位等。同时，实施母婴安康行

动计划，实施儿科专科医生和护士进修培训项目，2016-2020 年

分别培训 100 名儿科医生和 100 名儿科护士，二级医院医生和护

士到具有儿科住院医生规范化培训资质的机构（广州市妇女儿童

医疗中心）或市级重症儿童救治机构接受培训，一级医院医生和

护士在区级重症儿童救治机构（无区级重症儿童救治机构，由区

卫生计生局指定机构）接受培训，为各区培养儿科专科骨干。通
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过以上措施，不断增强我市儿科医生岗位的吸引力，不断改善儿

科医生的劳动强度和心理压力。 

四、关于切实提高儿科医生待遇，避免儿科医生继续流失的

建议 

保证儿科医生合理收入是留住和吸引儿科医生的重要保障，

我委会同市人力资源和社会保障局等部门，一直努力保障和提高

儿科医生收入水平。2016 年出台的 66 号文明确：在提高儿科人

员待遇方面，要求市属医疗机构结合儿科业务发展情况，对儿科

医护人员给予倾斜，儿科在岗医护人员待遇要超过医疗机构同级

别人员平均水平的 20%；建立儿科建设补助机制，建立基于医疗

机构的床位、门急诊量人次和出院人次的专项补助办法，对市属、

区属医疗机构按年度服务量进行补助，对省部属、部队和社会办

等医疗机构按提供的年度增量服务进行补助，并对市属医疗机构

每年引进编制内儿科医护人员给予一次性 3万元的定额补助，市

区财政每年新增投入近 1亿元促进儿科建设发展。2017 年，我委

会同市人力资源和社会保障局、市财政局联合出台《关于完善我

市市属公立医院薪酬制度的指导意见》（穗人社发〔2017〕61 号），

明确严禁把医务人员个人收入与医院的药品、卫生材料、检查、

化验等业务收入挂钩，避免儿科等科室医护人员的收入与科室收

入直接挂钩。此外，我市县级公立医院医疗价格改革试点工作方

案中，按总量控制、结构调整的基本原则，通过合理提高诊查、
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护理、手术和治疗等医疗服务价格，体现医疗技术服务合理成本

和医务人员技术劳务价值，同时降低药品、大型设备检查治疗费

用的方式，调整儿科医疗服务价格，进一步提高儿科医生福利待

遇，平衡儿科医生与成人医生之间的收入差距，力争儿科医生与

成人医生同等待遇。通过以上措施，切实提高儿科医生待遇，稳

定儿科医生队伍。 

下一步，我委将会同市人力资源和社会保障局等部门做好公

立医院绩效工资分配指导工作，引导公立医院完善内部考核制度

和分配办法，在分配中重点向儿科医生等关键岗位、紧缺人才和

做出突出成绩的人员倾斜，实现多劳多得、优绩优酬。 

最后，感谢您对我市儿科医生工作的关心和支持，欢迎您继

续对我们的工作提出宝贵意见和建议。 
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